

**PENYAKIT PENYERTA PADA KEHAMILAN DENGAN  
STATUS LAHIR BAYI DI RUMAH SAKIT PKU  
MUHAMMADIYAH DELANGGU KLATEN**

**SKRIPSI**

**Diajukan sebagai salah satu syarat  
untuk meraih gelar Sarjana Keperawatan**



**Disusun Oleh:**

Dina Septiyani Indriyaswari  
J210.171.105

**FAKULTAS ILMU KESEHATAN  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA  
2019**

## HALAMAN PERSETUJUAN

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa  
Skripsi yang berjudul:

### **PENYAKIT PENYERTA PADA KEHAMILAN DENGAN STATUS LAHIR BAYI DI RUMAH SAKIT PKU MUHAMMADIYAH DELANGGU KLATEN**

Disusun oleh :

**DINA SEPTIYANI INDRIYASWARI**

**J210.171.105**

Telah memenuhi syarat dan disetujui untuk mengikuti ujian skripsi  
Program pendidikan Sarjana Ilmu Keperawatan  
Fakultas Ilmu Kesehatan  
Universitas Muhammadiyah Surakarta

Oleh :

Dosen Pembimbing



**Sulastri, S.Kp., M.Kes**

**NIDN 0624066701**

Hari/Tanggal : 28 Januari 2019

**HALAMAN PENGESAHAN**

**PENYAKIT PENYERTA PADA KEHAMILAN DENGAN STATUS LAHIR  
BAYI DI RUMAH SAKIT PKU MUHAMMADIYAH DELANGGU  
KLATEN**

**OLEH**

**DINA SEPTIYANI INDRIYASWARI**  
J210 171 105

Telah dipertahankan didepan Dewan Penguji pada tanggal 8 Februari 2019  
Program Studi Keperawatan Fakultas Ilmu Kesehatan  
Universitas Muhammadiyah Surakarta  
Dan dinyatakan telah memenuhi syarat

**Susunan Dewan Penguji**

1. Sulastri S.Kp.,M.Kes  
(Ketua Dewan Penguji)
2. Dian Hudiawati, S.Kep., Ns., M.Kep  
(Anggota I Dewan Penguji)
3. Arina Maliya, S.Kep., Ns., Msi.Med  
(Anggota II Dewan Penguji)

(.....)  
(.....)  
(.....)

Surakarta, 8 Februari 2019  
Fakultas Ilmu Kesehatan  
Universitas Muhammadiyah Surakarta  
Dekan,



**Dr. Mutalazimah, S.KM., M.Kes**  
NIK. 786

## **KATA PENGANTAR**

Puji syukur saya panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa, karena atas berkat dan rahmat-Nya, saya dapat menyelesaikan proposal skripsi ini. Penulisan proposal skripsi ini dilakukan dalam rangka memenuhi salah satu syarat untuk mencapai gelar Sarjana Keperawatan Universitas Muhammadiyah Surakarta. Saya menyadari bahwa, tanpa bantuan dan bimbingan dari beberapa pihak, dari masa perkuliahan sampai pada penyusunan proposal skripsi ini, sangatlah sulit bagi saya untuk menyelesaikan proposal skripsi ini. Oleh karena itu, peneliti mengucapkan terimakasih kepada :

1. Dr. Sofyan Anif, M.Si, selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Surakarta
2. Dr. Mutalazimah, M.Kes, selaku Dekan Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Muhammadiyah Surakarta.
3. Arum Pratiwi, S.Kp., M.Kes., Ph.D, selaku Ketua Program Studi Ilmu Keperawatan Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Muhammadiyah Surakarta.
4. Sulastri, S.Kp., M.Kes, selaku pembimbing. Peneliti mengucapkan terima kasih atas bimbingan, arahan, motivasi, dan nasihatnya dalam penyelesaian penelitian ini.
5. Dian Hudiyawati, S.Kep., Ns.,M.Kep, selaku penguji II yang telah memberikan saran dan kritik demi penyelesaian skripsi ini.
6. Arina Maliya, S.Kep., Ns., Msi.Med,selaku penguji III yang telah memberikan saran dan kritik demi penyelesaian skripsi ini.
7. Seluruh staf dan karyawan Rumah Sakit PKU Muhammadiyah Delanggu Klaten, terima kasih telah memberikan kesempatan kepada peneliti untuk melakukan penelitian ditempat tersebut.
8. Kedua orang tua peneliti yang selalu memberikan doa restu, kasih sayang dan segenap bantuan moril dan materil sehingga dapat mengikuti ujian seminar proposal dan skripsi.

9. Kakakku tercinta, Jumiyatun dan Mukhamad Khairul Fuad yang telah memberikan doa, motivasi, arahan, dan selalu sabar ketika aku repotin.
10. Sahabat tercintaku “The Cemongs Girl’s” Faradina, Hesti, Meika, “Almaroah Solikhah” Emak, Noni, Intan, Debot, Ncik yang selalu memberikan semangat, menghibur, dan selalu bertukar informasi dalam skripsi ini.
11. Teman-teman sepembimbingan bunda dan teman seperjuangan mahasiswa S1 Keperawatan Transfer angkatan 2017 Universitas Muhammadiyah Surakarta yang telah memotivasi dan saling berbagi ilmu sehingga peneliti banyak mendapat ilmu dan pengalaman.
12. Semua pihak yang tidak dapat saya sebutkan satu per satu

Akhir kata, saya berharap Tuhan Yang Maha Esa berkenan membalas segala kebaikan semua pihak yang telah membantu. Semoga Proposal skripsi ini bermanfaat bagi pengembangan ilmu pengetahuan khususnya bidang perawatan.

Surakarta, 8 Februari 2019

Penulis



Dina Septiyani Indriyaswari

### **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Dina Septiyani Indriyaswari  
NIMN : J210171105  
Program Studi : S1 Ilmu Keperawatan  
Judul Skripsi : **PENYAKIT PENYERTA PADA KEHAMILAN  
DENGAN STATUS LAHIR BAYI DI RUMAH SAKIT  
PKU MUHAMMADIYAH DELANGGU KLATEN**

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang saya buat dan yang saya serahkan ini, merupakan hasil karya saya sendiri, kecuali kutipan-kutipan dan ringkasan-ringkasan yang telah saya jelaskan sumbernya. Apabila dikemudian hari dan atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi apapun dari Fakultas Ilmu Kesehatan dan gelar serta ijazah yang diberikan oleh Universitas Muhammadiyah Surakarta.

Surakarta, 8 Februari 2019  
yang membuat pernyataan



Dina Septiyani Indriyaswari

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
SKRIPSI UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

---

Sebagai civias akademik Universitas Muhammadiyah Surakarta, saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Dina Septiyani Indriyaswari

NIM : J 210.171.105

Program Studi : S1 Keperawatan

Jenis Karya : Skripsi

Demi pembangunan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Muhammadiyah Surakarta **Hak Bebas Royalti Non Eksklusif (*Non-exclusive Royalty Free Right*)** atas karya ilmiah saya yang berjudul:

PENYAKIT PENYERTA PADA KEHAMILAN DENGAN STATUS

LAHIR BAYI DI RUMAH SAKIT PKU MUHAMMADIYAH

DELANGGU KLATEN

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan hak Bebas Royalti Non Eksklusif ini Universitas Muhammadiyah Surakarta berhak menyimpan, mengalihmedia atau formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat dan mempublikasikan skripsi saya selama tahap mencantumkan nama saya sebagai penulis atau pencipta dan sebagai penilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Surakarta

Pada Tanggal : 8 Februari 2019

Yang Menyatakan



Dina Septiyani Indriyaswari

## MOTTO

*Agar sukses, kemauanmu untuk berhasil harus lebih besar dari ketakutanmu akan kegagalan*  
(Bili Cosby)

*Dan barang siapa yang bertaqwa kepada Allah, niscaya Allah menjadikan baginya kemudahan dalam urusannya*  
(Q.S At-Talaq: 4)

*Ingatlah Allah saat hidup tak sejalan dengan keinginanmu. Allah pasti punya jalan yang lebih baik untukmu*  
(Anonim)

*Sesungguhnya bersama kesulitan akan ada kemudahan*  
(Qs. Al-Insyiroh 5-6)

*Tetap sabar dan terus semangat karena Allah mempunyai rencana yang indah*  
(Kakak)

*Belajar, berikhtiar, berdoa kemudian bertawakallah karena Allah yang menentukan hasil usaha kita*  
(Penulis)



## **PERSEMBAHAN**

Alhamdulillah puji syukur saya panjatkan kehadiran Allah Subhana Wa Ta'ala yang selalu memberikan kemudahan keada saya dalam penyusunan skripsi ini, skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Allah Subhana Wa Ta'ala, yang telah memberiku kesempatan untuk menikmati hembusan nafas dan indahnya meraih mimpi, terimakasih Ya Allah atas segala rahmat dan hidayah yang engkau berikan kepadaku
2. Kedua orang tua peneliti yang selalu memberikan doa restu, kasih sayang dan segenap bantuan moril dan materil sehingga dapat mengikuti ujian seminar proposal dan skripsi.
3. Kakakku tercinta, Jumiyatun dan Mukhamad Khairul Fuad yang telah memberikan doa, motivasi, arahan, dan selalu sabar ketika aku repotin.
4. Sahabat tercintaku "The Cemongs Girl's" Faradina, Hesti, Meika, yang selalu memberikan semangat, menghibur ketika semangat mulai turun.
5. Sahabatku "Mar'atus Solikhah" Emak, Noni, Intan, Debot, Ncik yang telah memberi semangat, motivasi dan berjuang bersama dalam menyelesaikan skripsi ini
6. Teman-teman sepembimbingan bunda dan teman seperjuangan mahasiswa S1 Keperawatan Transfer angkatan 2017 Universitas Muhammadiyah Surakarta yang telah memotivasi dan saling berbagi ilmu sehingga peneliti banyak mendapat ilmu dan pengalaman.
7. Teman-teman dan adik-adik kos kasatriyan retno, lian, khabi, luluk, mega yang selalu memberikan semangat, dukungan, dan motivasi kepada peneliti.
8. Seluruh pembaca yang budiman

PENYAKIT PENYERTA PADA KEHAMILAN DENGAN STATUS  
LAHIR BAYI DI RUMAH SAKIT PKU MUHAMMADIYAH  
DELANGGU KLATEN

**Abstrak**

Meningkatnya angka kematian ibu dan angka kematian bayi masih menjadi masalah-masalah kesehatan yang paling penting di negara berkembang seperti Indonesia. Salah satu penyebab dari angka kematian ibu dan bayi karena adanya penyakit yang menyertai selama kehamilan seperti diabetes mellitus, preeklampsia, anemia, asma, penyakit jantung, penyakit infeksi, dan hepatitis. Penyakit penyerta yang terjadi selama kehamilan apabila tidak segera ditangani ketika bersalin maka dapat berpengaruh dan mengancam keselamatan ibu serta bayinya. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui penyakit penyerta pada kehamilan, jenis tindakan persalinan pada ibu dengan penyakit penyerta, dan mengetahui status lahir bayi dengan menggunakan nilai *APGAR score*. Penelitian ini menggunakan deskriptif dengan pendekatan *retrospektif*. Peneliti mengambil sampel dengan menggunakan teknik *total sampling* dengan jumlah 157 responden yang diambil dari melihat data *Medical Record (RM)* di Rumah Sakit PKU Muhammadiyah Delanggu Klaten. Penelitian ini menggunakan teknik pengolahan data *central tendency* yang berupa nilai *mean, median, modus*. Hasil penelitian ini bahwa sampel umur ibu hamil 20-35 tahun sebesar 67,5%, umur ibu <20 tahun sebesar 3,2%, dan umur ibu >35 tahun sebesar 29,3%. Sampel gravida pada ibu hamil dengan penyakit penyerta paling banyak pada multigravida atau hamil lebih dari 1 kali sebesar 70,7%, sedangkan ibu hamil primigravida sebesar 29,3%. Sampel penyakit penyerta pada ibu hamil paling banyak Preeklampsia sebesar 81,5%, Anemia sebesar 13,4%, Hepatitis sebesar 4,5%, DM sebesar 0,6%, dan Penyakit Jantung, Asma, serta TB Paru sebesar 0 %. Sampel tindakan persalinan pada ibu hamil dengan penyakit penyerta paling banyak melalui tindakan seksio sesarea sebesar 51,6%, spontan 48,4%, dan tindakan vakum ekstraksi 0%. Sampel nilai *APGAR score* pada bayi yang dilahirkan terbanyak bayi dalam kondisi normal dengan nilai *APGAR score* 7-10 sebesar 86,0%, bayi yang mengalami asfiksia sedang sebesar 13,4%, dan bayi dengan asfiksia berat sebesar 0,6%.

Kata kunci : penyakit penyerta, kehamilan, status lahir bayi.

DISEASE IN PREGNANCY WITH BORN BABY STATUS IN PKU  
MUHAMMADIYAH HOSPITAL DELANGGU KLATEN

*Abstract*

Increasing maternal mortality and infant mortality are still the most important health problems in developing countries like Indonesia. One of the causes of maternal and infant mortality is the presence of diseases that accompany during pregnancy such as diabetes mellitus, preeclampsia, anemia, asthma, heart disease, infectious diseases, and hepatitis. The accompanying disease that occurs during pregnancy if it is not immediately treated during childbirth can affect and threaten the safety of the mother and her baby. The purpose of this study was to determine comorbidities in pregnancy, the type of labor in mothers with co-morbidities, and to know the birth status of babies using the APGAR score. This study uses descriptive retrospective approach. The researcher took a sample using total sampling technique with 157 respondents taken from seeing the Medical Record (RM) data at the Delanggu Klaten PKU Muhammadiyah Hospital. This study uses central tendency data processing techniques in the form of mean, median, mode. The results of this study that the sample age of pregnant women 20-35 years is 67.5%, mother age <20 years is 3.2%, and maternal age > 35 years is 29.3%. Gravida samples in pregnant women with the most comorbidities in multigravida or more than 1 times pregnant were 70.7%, while primigravida pregnant women were 29.3%. The most prevalent sample of concomitant diseases in pregnant women was 81.5%, anemia was 13.4%, hepatitis was 4.5%, diabetes was 0.6%, and heart disease, asthma and pulmonary TB were 0%. The labor sample in pregnant women with the most comorbidities through cesarean section was 51.6%, spontaneous 48.4%, and 0% vacuum extraction action. The APGAR score sample for babies born most babies in normal conditions with an APGAR score of 7-10 score was 86.0%, infants with moderate asphyxia were 13.4%, and infants with severe asphyxia were 0.6%.

Keywords: comorbidities, pregnancy, infant birth status.

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PERSETUUAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN.....</b>	<b>iii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>iv</b>
<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....</b>	<b>vi</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....</b>	<b>vii</b>
<b>MOTTO .....</b>	<b>viii</b>
<b>PERSEMBAHAN.....</b>	<b>ix</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>x</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR ISI .....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>xii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang .....	1
B. Rumusan Masalah .....	6
C. Tujuan Penelitian .....	6
D. Manfaat Penelitian .....	7
E. Keaslian Penelitian .....	8
<b>BAB II TINJAUAN TEORI</b>	
A. Landasan Teori .....	13
1. Status Lahir Bayi.....	13
2. Penyakit Penyerta pada Kehamilan .....	16
3. Cara Persalinan .....	24
a. Persalinan Normal.....	24
b. Persalinan Seksio Sesarea .....	24
c. Persalinan Ekstraksi Vakum .....	25
B. Kerangka Teori .....	26
C. Kerangka Konsep.....	27
D. Hipotesis .....	28
<b>BAB III METODE PENELITIAN</b>	
A. Rancangan Penelitian .....	29
B. Tempat dan Waktu Penelitian .....	29
C. Populasi dan Sampel .....	30
D. Variabel Penelitian .....	30
E. Definisi Operasional .....	31
F. Instrumen Penelitian .....	33
G. Cara Pengumpulan Data .....	33
H. Etika Penelitian .....	34
I. Pengolahan Data .....	34
J. Teknik analisa data .....	36
K. Jalannya Penelitian .....	36

<b>BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN</b>	
A. Hasil Penelitian .....	38
B. Gambaran Hasil Penelitian.....	40
C. Pembahasan.....	41
D. Keterbatasan Penelitian .....	52
<b>BAB V PENUTUP</b>	
A. Kesimpulan .....	53
B. Saran.....	54
<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	
<b>LAMPIRAN</b>	

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Teori.....	26
Gambar 2.2 Kerangka Konsep.....	27

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Keaslian Penelitian.....	8
Tabel 2.1 Score APGAR .....	15
Tabel 3.1 Definisi Operasional .....	32
Tabel 4.1 Distribusi <i>Central Tendency</i> .....	38
Tabel 4.2 Distribusi Karakteristik Berdasarkan Umur.....	38
Tabel 4.3 Distribusi Karakteristik Berdasarkan Gravida .....	39
Tabel 4.4 Distribusi Karakteristik Berdasarkan Penyakit Penyerta.....	39
Tabel 4.5 Distribusi Karakteristik Berdasarkan Jenis Persalinan .....	40
Tabel 4.6 Distribusi Karakteristik Berdasarkan Status LahirBayi.....	40

## **DAFTAR LAMPIRAN**

1. Lampiran 1 : Surat Ijin Penelitian
2. Lampiran 2 : Surat Pernyataan dari Rumah Sakit
3. Lampiran 3 : Lembar Ceklist Penelitian
4. Lampiran 4 : Hasil Central Tendency
5. Lampiran 5 : Gambar Penelitian